

Des arbres fruitiers dans les vignes de Bourg et Blaye

PUGNAC. Au Domaine de Viaud, au Château Camponac et Haut-Colombier, dans les Côtes de Bourg et Blaye Côtes de Bordeaux, des arbres et des arbustes ont été plantés dans les vignes. Pour le plus grand plaisir des vignerons et de leurs visiteurs.



Emmanuel Chéty, Claude Rougier et Philippe Betschart s'approprient à planter arbres et arbustes. Photo CM

Les pelles et les fourches sont de sortie en cette matinée ensoleillée. Au Domaine de Viaud, à Pugnac, près de la route départementale 137, le propriétaire Philippe Betschart est suivi de très près par son chien. Direction les vignes situées juste à côté de la maison pour une plantation un peu particulière. Pas de pieds de vigne cabernet ni malbec, mais des chênes verts, arbusiers, mûriers, néfliers, pommiers, camé-

risiers, érables, pruniers, aubépines, frênes, noisetiers, cognassiers, prunelliers, sureaux, ormes, saules, osiers, merisiers...

À Viaud, domaine de quinze hectares en biodynamie depuis 2011, ces types de plantations deviennent une habitude. Le domaine a été racheté par la famille Betschart en 2010. Dès 2011, le viticulteur engageait le vignoble dans une viticulture respectueuse de l'environnement et de la vie en général. « Car bien au-delà de notre démarche bio et biodynamique, nous optons pour une agriculture respectueuse des sols

(agriculture de conservation) et de la vie animale (suppression de tout fumier animal). Dans les vignes, nous utilisons la bouillie bordelaise, des préparations à base de plantes et des fermentations levuriennes et bactériennes pour lutter contre les maladies. Nous fertilisons nos sols avec des semis de plantes et les préparations de la biodynamie. Le labour est totalement proscrit, ainsi que les composts animaux généralement issus d'élevage industriel », explique Philippe Betschart.

C'est dans cette lignée que le viticulteur a profité du plan France

relance qui encourage les agriculteurs à planter des arbres dans leurs domaines. Mais cette plantation ne se fait pas au hasard. « L'objectif est de briser la monoculture pour amener de la diversité écologique et paysagère », poursuit Philippe Betschart. Progressivement, le paysage va changer et les arbres et arbustes vont rythmer son domaine de 15 hectares, dont 11,5 en vignes.

Nouveaux modes de culture

Dans certaines parcelles, les arbres ont été plantés à un mètre de distance et tous les huit rangs en raison du passage des machines agricoles. Ce qui fait un total de près de 400 arbres dans la parcelle du domaine de Viaud.

Le viticulteur connaît bien cette thématique depuis des années. Elle s'inscrit clairement dans son mode de culture. « J'y réfléchis depuis une dizaine d'années. Je constate que dans les vignobles où des arbres sont plantés, les chauves-souris reviennent, mangent les papillons, etc. Aussi, c'est en quelque sorte un retour aux pratiques d'autrefois, avec des vergers dans les vignes. »

Car planter des arbres relève aussi d'un pari sur l'avenir. Pour lui, comme pour ses collègues et amis qui sont venus l'aider pour les plantations, les arbres vont favoriser un microclimat pour atténuer les épisodes de gel et apporter de la fraîcheur en été. Ce sera aussi un moyen de montrer aux visiteurs que la vigne peut cohabiter avec d'autres types de cultures, comme les arbres fruitiers.

Claude Rougier, viticulteur au château Camponac, à Bourg, est aussi dans cette philosophie. Avec son poulailler mobile dans ses vignes, le Bourquais installé depuis 2020 dans son domaine de 8,5 hectares a aussi planté des érables, alisiers,

kakis et nashis (poire). « Dans deux ans environ, les arbres que nous plantons aujourd'hui feront deux mètres de hauteur et produiront des fruits que l'on pourra ramasser. On pourra en faire des confitures. On y installera des nichoirs pour que les oiseaux y fassent leurs nids. ». Dans certaines de ses parcelles, les arbres ont été plantés à la place de pieds de vigne manquants. À Camponac, près de 1200 arbres seront plantés cette année. Avec un arbre tous les mètres et tous les deux rangs, le paysage viticole va bien changer.

Emmanuel Chéty, du château Haut-Colombier à Cars, en Blaye Côtes de Bordeaux, partage aussi la philosophie biologique qui passe par « un plus grand respect de la vigne et du terroir ». Pour lui et son frère, le bio n'est pas une tendance, mais véritablement un projet à long terme dans lequel ils investissent beaucoup d'énergie. « Planter des arbres nécessite une attention particulière car il faudra les tailler chaque année. Les bénéfices sont nombreux et l'ombre utile autour des arbres amènera un peu d'humidité dans les périodes sèches », explique Emmanuel Chéty. Dans quelques jours, ils iront planter d'autres arbres chez un autre collègue, Oswaldo Hernandez, en Côtes de Bourg.

Ainsi, les trois viticulteurs étaient heureux de se retrouver pendant quelques jours pour ces plantations dans leurs domaines respectifs. Ils en ont profité également pour planter deux haies entre deux parcelles. En Côtes de Bourg, le phénomène est nouveau depuis quelques mois. En Blaye, d'autres domaines ont déjà sauté le pas. Rendez-vous dans deux ans pour déguster de belles poires, prunes, pommes. 100 % produits locaux, 100 % bios.

Christophe Meynard

G2L CONSTRUCTIONS
Construire, agrandir, rénover

Le Tour du Canton de G2L Constructions

Découvrez toutes nos annonces Terrain + Maison sur :

www.g2l-constructions.com

05 57 58 91 97

Gironde - Dordogne - Charente - Charente Maritime

Montendre échecs
Le roi des jeux s'invite à Montendre

26 et 27 mars 2022

SAMEDI MATIN : INITIATION (ADULTES/ENFANTS)
SAMEDI APRÈS MIDI : SIMULTANÉE
DIMANCHE MATIN : TOURNOI AMICAL

Coupes et diplômes à gagner !

Week-end de découverte
intermarché de Montendre

Plus d'infos sur le club
06 46 10 50 55

Montendre échecs